
Les Hérissons, insectivores indispensables 

 

Nous vous proposons de donner un peu de votre temps de confinement au profit de la biodiversité dans nos jardins. 

Aujourd'hui, les hérissons. 

Les hérissons sont des auxiliaires indispensables pour nos jardins. Les espèces les plus connues en France sont le 

Hérisson commun (Erinaceus europaeus) et le Hérisson oriental (Erinaceus concolor) mais il existe d'autres 

« hérissons » sur divers continents.  

Pourquoi sa population a-t-elle régressé ? 

1) Les hérissons traversent sans regarder et les automobilistes roulent parfois trop vite pour les éviter. 

2) Les anti-limaces et autres produits phytosanitaires ont causé une forte diminution de la quantité de nourriture 

pour les hérissons... et les ont aussi empoisonnés. 

3) Beaucoup veulent un jardin taillé au cordeau, sans feuilles qui traînent. Chacun son goût de l'esthétique et ses 

habitudes, mais il n'y a plus beaucoup à manger pour l'ensemble du monde animal si on ne laisse pas 

s'accomplir le cycle naturel végétal.  

4) Nous nous renfermons, nous nous clôturons, avec des beaux grillages, des murets, des plaques de béton. Oui 

mais... un jardin non ouvert est trop petit pour une famille hérisson. 

Solutions : 

1) Adapter sa vitesse (et ça c’est aussi bon pour les hommes !) et tenter de les éviter  

2) Les anti-limaces et produits phyto sont interdits désormais. Les meilleures anti-limaces et escargots ? Le hérisson ! 

Si vous créez les conditions d'accueil nécessaires, il régulera le milieu. Il y aura toujours quelques limaces mais en 

quantité négligeable pour que tout le monde cohabite en bonne intelligence. C'est ça la biodiversité ! 

3) Adaptez votre jardin. Rien n'empêche de profiter d'un espace bien tondu, mais on peut aussi laisser un espace plus 

en friche, conserver un tas de feuilles et de branchage, quelques ronciers, quelques orties. Plus votre jardin sera 

hétérogène, mieux ce sera pour la biodiversité.  

Pour faciliter sa venue, mettez en place des conditions propices. Le plus simple : une palette posée au fond sous la 

haie, bien cachée, quelques branchages par dessus, des feuilles mortes, seront un abri parfait.  

En mode confinement, si vous n'avez que quelques cailloux, un ou 2 parpaings, des branches pour reproduire à peu 

près une mini palette, ou 2 cagettes, ce sera parfait. Après... si vous voulez faire une niche, c'est possible aussi. Et 

encore des choses en moins à ne plus emmener à la déchetterie ! 

5) Si vous êtes concernés, après discussion avec votre voisin, ouvrez donc un petit espace de 15 à 20 cm de haut sur 

une trentaine de centimètres de large dans le grillage au fond du jardin. Ça ne changera rien à votre souhait de ne pas 

avoir de vis à vis.  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Esp%C3%A8ce
https://fr.wikipedia.org/wiki/Erinaceus_europaeus
https://fr.wikipedia.org/wiki/Erinaceus_concolor
https://fr.wikipedia.org/wiki/Continent


N'oubliez pas de replier les fils de fer qui dépasseraient et risqueraient de blesser le hérisson, le chat ou tous les autres 

petits mammifères ou batraciens qui en profiteront également. Un jardin clôturé de 500m², ce n'est pas suffisant. 3 

ou 4 jardins qui communiquent créera des conditions d'accueil favorables.  

 

 

 


